
Неизменяемые 
существительные



Орфоэпическая разминка
Прочитайте слова, соблюдая правильное ударение.

Центнер, ходатайство, столяр, намерение, 
документ, добыча, средства, километр, статуя, 
процент, хозяева, щавель, квартал, феномен, 
добыча.

� К какой части речи относятся данные слова? Докажите.

� Назовите постоянные признаки имен существительных. В качестве 
примеров используйте слова данные выше.

� На каком основании существительные распределяются по трем 
типам склонений?
Зачем нам нужно знать, какие существительные к какому типу 
склонения относятся?



Лингвистическая задача
Назовите существительные с одинаковыми окончаниями. 

Каковы морфологические значения этих окончаний? 
Распределите слова по группам.

Санаторий, предприятий, алюминий, 
извинений, акаций, галерей, сельдерей, 
батарей, лакей, календарей.



Измените два существительных (на выбор) 
вместе с определяемыми словами по падежам. 

Есть ли у этих слов окончания? Почему?

Осеннее пальто, русское радио, немое 
кино, новое шоссе, говорящий какаду, 
красивый калибри, веселый шимпанзе, 
старое метро.



Неизменяемые 
существительные 
не изменяются по 

падежам и числам!!!



Выпишите неизменяемые 
существительные

Чтобы грамотным стать
И писать отлично
Никогда нельзя менять
В падежах различных
Ни кино, ни домино,
Ни бюро, и ни метро,
Ни кашне, и ни пенсне,
Ни шоссе, ни шимпанзе. 

Можно песню распевать

При честном народе,
Если только не менять

Ни в числе, ни в роде

Ни какао, ни депо,

Ни кафе, и ни пальто,
Ни колибри, какаду,
Ни жюри, ни кенгуру.



К неизменяемым 
существительным относятся: 

1. Имена существительные иноязычного 
происхождения (собственные и нарицательные) с 
конечными гласными –о, -е, -и, -у, -ю и ударным –а.

2. Иноязычные существительные, обозначающие лиц 
женского пола и оканчивающиеся на согласный.

3. Русские и украинские фамилии на –о и –их (-ых).
4. Сложносокращённые слова.



Мужской род Женский род Средний род

1. Существительные, 
обозначающие 
профессии и род 
занятий: военный 
атташе, ночной 
портье. 

2. Существительные 2-го 
склонения с нулевым 
окончанием, 
называющие лиц по 
профессии (врач, 
профессор, доцент, 
шофёр и т.д.)

3. Неизменяемые 
существительные, 
называющие 
животных 
(австралийский 
кенгуру, смешной 
шимпанзе)

Исключения: цеце (муха), 
иваси (рыба) 

1. Неизменяемые 
существительные, 
называющие 
животных при 
указании на самку 
(шимпанзе кормила 
своих детёнышей).

1. Неодушевлённые 
существительные : 
ночное такси, вкусное 
рагу, новое жалюзи, 
ароматное какао, 
выдержанное бордо, 
пьянящее шардоне, 
горячее капучино, 
локомотивное депо, 
новое пальто, 
плетеное кашпо. 
Исключения: кофе, 
пенальти, сирокко 
(мужской род) — 
авеню, салями 
(женский род). 

 

Как определить род неизменяемых существительных?























Будьте 
здоровы!

Ежедневно делайте 
зарядку для глаз от 

2 до 5 минут!



Как определить род 
несклоняемых имён 
существительных?

одушевлённые неодушевлённые

средний род

зелёное алоэ

быстрое танго

горячее пюре

лиц женского пола 
– женский род

лиц мужского пола 
или животных – 

мужской род

серый кенгуру 
весёлый маэстро

пожилая мадам 
добрая леди



Исключения!

Пенальти 
кофе

Кольраби 
авеню

м. р. ж. р.



Как определить род 
несклоняемых имён 
существительных – 

географических названий?

По роду имён нарицательных, которые этими названиями 
могут быть заменены.

Сочи – город 

(м. р.)
Калахари – 

пустыня 

(ж. р.)                                                                                 Эри – озеро

 (ср. р.)



Как определить род 
сложносокращённых слов?

По роду главного слова.
РФ – Российская 

Федерация 

(ж. р.)

Сложносокращённые существительные, оканчивающиеся 
на твёрдую согласную, являются существительными 

мужского рода, если они образованы из начальных звуков 
(МИД, вуз)


